

En toda España... 1.50 pta. al mes... Extranjera... 30.00 al año... Número atrasado, 10 céntimos... Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Redacción y Administración, Plaza del Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84. Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Año XLVI.

Mahón, miércoles 13 de noviembre 1918

Núm. 13,681.

Tinta WATERMAN Quiere V. una tinta muy buena que no corroe las plumas? ESPECIAL PARA PLUMAS STILOGRÁFICAS. Compre la MARCA ELEPHANT en la Papelería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, número 11. - MAHÓN.

Entre la paz y la guerra

¿Dónde está la democracia?

Es admirable; merecerá alabanzas de la historia la energía y firmeza de ánimos de la nación alemana. Todo el mundo concitado contra ella; ella resistiendo contra todo el mundo, y con serenidad pasmosa, sin vacilaciones, sin relajamientos, sin histerismos plebeyos...

dentos, que desde hace doce años se pasea del Senado a la Cámara y de la Cámara al Senado. Cuando los alemanes implanten el seguro contra el paro forzoso, habrán recorrido el ciclo de las miserias que una previsión razonable puede alejar del hombre. Mientras tanto, desarrollan sus instituciones de seguro. El Gobierno propone al Reichstag extender la ley de 6 de julio de 1884 sobre el seguro contra accidentes de que han sido víctimas los obreros fuera del ejercicio de su profesión en aquellos trabajos que les hayan encomendado sus patronos...

¿No es cruel pensar, que precisamente debido a nuestro desastre, los obreros de Alsacia Lorena disfrutan de garantías de vida y de prosperidad en el trabajo que en vano esperan los obreros franceses?

Así hablaba George Clemenceau antes de la guerra. ¿Dónde está su autoridad para anatematizar hoy a la nación alemana, tildándola de antidemocrática? La República de Francia, burguesa y capitalista, nada tiene que enseñar de pura doctrina y práctica aplicación de ventajas para el proletariado. En cuanto al sistema político, universalmente reco-

nocido que la forma de Gobierno es cosa adjetiva, y lo que importa es la sustancia. El Presidente de la República francesa hace por sí los Tratados, según la Constitución modificada ahora la ley fundamental de Alemania, al Parlamento corresponde esa función; de modo que es Francia quien tiene que democratizarse para ponerse al habla con Alemania. Gorro frigio o corona, tanto monta; lo que interesa es que cuajen en normas vivas los anhelos de justicia social, como han ido cuajando en el Imperio alemán, donde, no vanamente, sino respondiendo a sus actos, ha podido decir el Emperador Guillermo en su último Manifiesto: «El cargo de Emperador significa servir al pueblo.»

Páginas de la campaña

Un triunfo inesperado

Cuando, ni como, iba a soñar Italia en vencer a un rival que había llegado al corazón de la zona norteña de la Península de los Apeninos y que con sólo mantenerse sólidamente en sus inexpugnables posiciones de la región montañosa y en la línea de la llanura que tenía por foso natural el Piave, hubiera prolongado indefinidamente esta pelea, sin que los italianos se librasen del yugo dominante de los invasores.

Por la política de descomposición de un Imperio ha surgido el triunfo inesperado de unos ejércitos vencidos, de unos ejércitos que en noviembre del pasado año estuvieron a trueque de capitular y necesitaron extraño auxilio para evitar en la zona montañosa el temido acceso a la llanura de las huestes imperiales y para refrenar en una de las orillas del Piave todo intento de avance.

Hasta 21 veces golpearon inútilmente los italianos las líneas del Vsonzo, siguiendo las instrucciones de un caudillo como Cadorna que había pasado toda su vida militar estudiando este problema guerrero del ataque al Austria, a pe-

sar de brindar en la paz, no sólo amistad, sino alianza, a la Doble Monarquía. Por ende, como Italia tardó once meses en decidir el cambio de actitud, en todo ese tiempo estuvo preparando sus unidades y completando su material, y a pesar de ello no logró el éxito que apetecía, y bastó un empuje recio de sus enemigos para arrollar las unidades tácticas de los ejércitos de Víctor Manuel.

Va en otra ocasión los austriacos habían empujado por la meseta de Asiago a sus rivales, en la primavera de 1916, y estuvieron a pique de abordar la llanura veneciana y la planicie lombarda con sus tropas victoriosas, pero tuvieron que acudir al frente Oriental y dieron a los italianos un respiro en su angustiosa situación.

V estos ejércitos vencidos, maltrechos y aniquilados, resultan ahora vencedores por carambola y proclaman al orbe entero su victoria incomprendible y las condiciones que han impuesto a sus rivales que exceden a todo lo previsto y que no reconocen otro motivo que el decaimiento moral de un pueblo constituido por muchas nacionalidades artificialmente trabadas.

El cansancio y la fatiga del pueblo austro-húngaro, no ya la de sus tropas, y mucho menos la derrota de éstas, han traído esta situación que concede a Italia unos laureles marchitos, pero laureles al cabo, y una supremacía que, sola, ni acompañada, hubiera podido conseguir de otra manera sobre los bizarros soldados imperiales.

Comandante BTNA.

6 de Noviembre.

Afonso XIII y la guerra

Dicen de América.... De una de las más importantes representaciones de España en la América española proceden las palabras que vamos a percutirnos copiar para lección de los que finjan ignorar aquí qué representa para la patria la admirable labor humanitaria del Monarca, sostén el

José Anglada Marqués

ODONTOLOGO: Enfermedades de la boca y de los dientes

Jueves, viernes y sábado. - San Fernando, 13

más firme y ecuaníme de la neutralidad; bien que es por eso precisamente, aparte razones sectarias, por lo que plumas y voces inverecundas, no siempre solvientes, además se emplean en calumniar que les es grato oír.

Tengo siempre trabajo, porque la guerra, aunque ha influido en que ciertas tareas no sean como antes, en cambio nos está dando ocupaciones que antes no había. Además, aquí nos entran, honrándonos mucho, el trabajo que manda la secretaría del Rey, pues aquí viven infinidad de polacos, sirios, rusos, serbios, etc., y todos los días anda con las fichas a vueltas buscando gente de esa para darles noticias de su familia. Antes mandábamos dinero también. Los judíos, especialmente no me dejan parar. A cada momento se presentan Salomón o Habraam o Neital, a preguntar si hay noticias de su novia o de su padre, que viven en Jaffa o en Silónica. El Rey se está haciendo popularísimo en esta labor, y todo el mundo tiene alabanzas para él. Le consideran como un apóstol de caridad en medio de estos horrores de la guerra. Sujetos había aquí que nada sabían de sus mujeres y sus hijos desde que comenzó la guerra en Europa, y han recibido noticias gracias a la intervención del Rey.

Esto atrae a una porción de gente, pues todos vienen a ver si por casualidad se han recibido mensajeros para ellos. Días hubo de tener más de cuarenta interesados en el despacho, em-

brollándome el servicio y volviéndonos locos, muy a nuestro gusto. Cuando se haga la paz habrá muchos individuos, sobre todo israelitas, que se naturalizarán españoles (ya lo son por ascendencia), pues dicen que el Rey Alfonso es el Monarca más digno y generoso. (De «El Universo»)

La grippe no mata

Muchos y valiosos han sido los comentarios científicos sobre la enfermedad que se ha señoreado de España, produciendo tanta víctima y sembrando el terror y desconsuelo en los hogares. Mas en estos momentos en que no parece próxima la extinción de la epidemia, no puedo sustraerme a lo que estimo un deber del médico, y voy a hablar de ciertas observaciones, que en el tratamiento de infinidad de casos he apuntado.

No se tome como afán exhibicionista, sino como deseo de cumplir uno de los arduos deberes que la profesión ha echado sobre los hombros del médico.

La grippe, hay que convenir, en que es una enfermedad benigna en extremo ya que no existe ni una sola entre el grupo de las que nosotros apellidamos infecto-contagiosas, que produzca una mortalidad menor. En la actualidad, todos sabemos (refiriéndonos a la provincia de Valencia), que existían en ella, contando la capital, ciudades, pueblos y aldeas, un número de enfermos superior a 80.000. Los casos registrados no llegan al medio por ciento; es decir, que si la tuberculosis, tífus, disenterías, fiebres, neumonías, cólera, etc., etcétera

que yo no estoy para nada. ¡Ay de mí, quien me dijera! Me he quedado, la verdad, hecho una estatua de piedra, como aquel Comendador que sale en una comedia. Al muerto yo le perdono todo el delito y en prueba tome esos cuartos, si fuera, para que enterrarlo pueda y no llorar... Voy a verle. Dios en descanso lo tenga. No me va saliendo mal del muerto la estratagema. Manhego Desfigurado quedó, de ser él no tiene seña. ¡Q te paldéz en la carr! ¡t tiene blancas las es! ¡Como blanquea la muerte! ¡y hemos de pasar por ello! Ruperta Que viva usted muchos años por esa acción tan buena. Manhego Con llorar nada se logra, ni así se remedio. Dentro de dos o tres días parto para mi tierra, pero pronto volveré y antes de firme quisiera decirles cierta intención que os podía tener cuenta pero al veros como estáis, llena de de angustia y de pena no me atrevo. Ruperta Pues decilla pues el refrán me recuerda duelos con pan son menos... Manhego ¿Qué se á?

¿Es usted el confesor? Ruperta Si es el médico. Paneracio ¡Canela! ¿Si me querrá echar ventosas, o cataplasmas, Ruperta? Médico No es esto lo que pensé. Ruperta ¡Hija, yo estoy casi muerta! ¿Podrá ser un tabardillo? Petra ¿Podrán ser unas viruela? Paneracio ¿Podrá ser un enfriamiento? Médico Esto es una borrachera de padre y muy señor mío. Ruperta ¿Pero eso es cierto? Petra ¿De veras? Médico En durmiendo algunas horas ya se curará, y con esta novedad, pienso que ahora no estará usted para cuentas. Yo venía por dinero más es preciso me vuelva sin él... con que hasta mañana... Ruperta ¡No hay más que tener paciencia! Como nunca le hemos visto así, yo me quedé muerta. El pobrecito ayer tarde me dijo: - Mira, Ruperta, con lo primero que gane pago al médico. Médico ¡Bea piense. ¡Quédense ustedes con Dios! ¡Es una gente muy buena!

La contribución obligatoria individual no es más que el impuesto ordinario, una ofensa a la libertad. ¿Qué hemos hecho nosotros en este sentido? Nada más que bosquejar una ley sobre acci-

diesen la mortalidad de la gripe, la del mundo disminuiría en más de la mitad.

Se ha de convenir, además, en la asombrosa rapidez con que se propaga en su violento poder expansivo y de difusión: solamente citando las epidemias que se desarrollaron con antelación a la presente, en la que se vió Europa atacada en menos de seis semanas y el mundo en menos de seis meses, nos darán idea de la repentinidad en sus marchas.

En 1833 principió la epidemia en el Noroeste de Europa, y se irradió seguida y rápidamente; sus apariciones sucesivas en Moscú, Alejandría, Odesa y París, fueron separadas por intervalos de quince días. En 1847 apareció el mismo día en Francia, Inglaterra y Suiza. Señalada en mayo de 1899 en Asia Central, apareció el 25 de octubre en Siberia y en Rusia Oriental. En diciembre había invadido toda Europa y apareció en los Estados Unidos.

La difusibilidad del germen en estas epidemias y en lo que hoy se ha señalado de nuestra Península, demuestra lo difícil, por no decir imposible, que resulta, atajarla y acabarla, ya que el vehículo para su propagación es el aire.

¿Qué hacer cuando el bacilo de Pfeiffer penetra en nuestro organismo, se desarrolla y empezamos a padecer la gripe? Experimentados los síntomas prodómicos o precursoros a la explosión de la enfermedad ¿qué hacer? He aquí una terapéutica empleada por mí en más de 500 casos, y que hasta la fecha ha dado resultados maravillosos.

Cefalea, quebrantamiento general, elevación térmica de 39 a 40, facies gripal. Esto es lo primero que se presenta en los gripales. Sin pérdida de tiempo, el enfermo se acuesta, toma un purgante salino; un vaso de leche y un tazón de té o manzanilla cargado de coñac o ron; al pecho una cataplasma sinapizada, y en la cama unas botellas con agua caliente. El enfermo empieza a sudar; en esto estriba el resultado de la curación; hay que sudar mucho, mucho, cuanto más mejor.

Terminada la sudación, se cambia de ropa el enfermo y la cama. Nunca deberá levantarse de ésta aunque se crea curado, sin que hayan pasado lo menos cinco días después de haber sudado.

Pues bien; como antes decía, he visitado más de 500 gripales y aún continúo visitando; de todos estos casos, solamente puedo anotar una defunción, en que el enfermo se levantó de la ca-

ma, después de haber su lado, sin atender mis órdenes, muriendo a las veinticuatro horas, víctima de una neumanía fulminante.

Considero muy racional el empleo del suero Roux y del antimeningocócico, no en la gripe, sino en muchas otras enfermedades, pues su acción bactericida y su poder microbicida, que tienen lugar por la creación de anticuerpos y defensas, que favorecen los elementos formes de la sangre para la lucha con el microbio, son tan científicos y está tan demostrado, que no deja lugar a dudas; más si en este pueblo y en muchos otros se hubiese tenido que emplear dicho suero para combatir la actual enfermedad, hace tiempo se hubiesen agotado las existencias que de dicho producto se tenían en España, faltando éste para las enfermedades en España, faltando éste para las enfermedades en que verdaderamente tiene acción específica. Además, el coste de dicho medicamento es grande para que lo adquieran las familias pobres, resultando más aún, por lo corriente, que es hallar en una misma familia varios individuos padeciendo la enfermedad. Sin consignar el fin de obstáculos que hay que vencer para alcanzar dicho suero hoy.

Ultimamente, haré notar que la gripe, es decir, la gripe sola, aislada sin complicaciones, no mata; lo que sí es verdaderamente peligroso, y en ello hay que hacer hincapié, es en las complicaciones bronco-pulmonares que ocasiona, entre ellas la neumonía, ya que la gripe obra abonando el terreno preparando una especie de caldo de cultivo, para que se desarrolle y pase a las vías respiratorias el neumococo de Frankel, que en estado saprofitico, llevamos normalmente en las fauces.

La gripe prepara el organismo para que mate, la neumonía. Produzcamos una crisis artificial y eliminaremos las toxinas de ambos microbios antes de que nos maten.

GERARDO PIERA ROSARIO Médico.

Para alquilar

Lo está el 1.º y 2.º piso de la casa núm. 2 de la calle de la Infanta Conviniendo, se cedería la entrada de la casa Plaza Arravala núm. 5 por una salita del primer piso. También están para alquilar el 2.º y 3.º er piso de la calle Santo Cristo núm. 6, los que reúnen buenas condiciones para una familia algo numerosa. El 2.º piso no estará desalajado hasta el 12 del corriente. Informarán en la calle de Pi y Margall núm. 110.

BANCO DE MENORCA

Capita: 1.000.000 de pesetas MAHON. CIUDADELA Y ALAYOR

Realiza toda clase de operaciones de Banca y Bolsa, y abona los siguientes intereses hasta nuevo aviso: En cuenta corriente a la vista 2% anual sea cual fuere la cantidad que se acredite. En cuenta corriente a 15 días vista 2 1/4% anual, sea cual fuere la cantidad que se acredite. En depósito a plazo fijo de un mes 2 1/2% anual. » » » » tres meses 3% anual. » » » » seis meses 3 1/2% anual. » » » » doce meses 4 1/2% anual. CAJA DE AHORROS con libreta desde una peseta a 10.000 pesetas 3 1/2% anual. Abre cuentas corrientes en francos, libras, liras y dólares, abonando intereses a los imponentes. 16 Octubre de 1918.

Paréntesis sentimental

En el gabinetito coquetón de Elena el piano suena íntimo y conmovedor como un viejo amigo que vertera en nuestros oídos las aventuras de su corazón. La manos chiquitas y diáfanas de Elena son sobre las teclas dos flores japonesas fragantes y pálidas. Un ensueño del divino Gries palpita en el aire. Las notas sutilizadas y sentimentales envuelven nuestro espíritu en un santuario de melancolía.

Nos hemos quedado solos en el saloncito la pianista y yo. La mamá de Elena comenzaba a bostezar, y ha salido fácilmente, previo un ademán de cortés excusa.

De pronto Elena levanta sus manos del teclado y hace girar el taburete donde está sentada, quedando frente a mí. — Estaba deseando que nos dejara mamá. Tengo que contarte cosas.

— Vamos a ver. Sin duda, has reñido con tu novio y pretendes encargarme de una misión diplomática...

Su rostro adquiere una gravedad solemne e inusitada.

— Eres mal pensado — dice. — No pienso en novios ya. Quería hablarte de cosas más serias.

Mi estupefacción ha sido grande por que Elena nunca ha pensado en cosas serias. Ligera, bonita, coqueta y algo candorosa, a pesar de todo, mi gentil interlocutora era antes como una risueña tromba de cascabeles de oro. Para ella el amor era un divertido deporte. Las cartas de sus adoradores no tenían para la encantadora criatura tanta importancia como la raqueta del «tennis». El incienso de los homenajes galantes quedaba pospuesto a los perfumes aliñados en artísticos pomos sobre las

repisas del tocador. Mas siempre el amor y la galantería eran el ambiente natural de la chiquilla, la atmósfera en que triunfaba la vanidad de su espléndida belleza y la seducción de su espíritu alegre, burlón y alocado. V ahora la niña se había puesto seria y hablaba del amor con menosprecio. ¿Qué ráfaga dolorosa se habría llevado el estrépito de los áureos cascabeles?

Mi asombro sube de grado al oír de labios de Elena estas palabras categóricas: «He pensado en dedicarme a la literatura». «¿Tu chiquilla?». «¿Te causa extrañeza?». Por lo visto tu crees como los demás, que soy una chiquilla sin seso...

He protestado con gran vehemencia, pero ella, sin hacer caso de mis frases de admiración, ha explorado las entrañas de un bagueño y ha dejado en mis manos una artística carpeta de olorosa piel. «Son mis «Memorias». Lee...» «¿Tus memorias?». Pero chiquilla, ¡si tienes diecisiete años! Un gentilísimo mohín de enojo ha contraído los músculos de su frente. «¡Anda! ¿V eso que importa? ¿No han podido pasarnos a esa edad cosas interesantes?»

El album de Elena es un gracioso caos de renglones cortos y largos, de dibujos a pluma y a lápiz, de fotografías entreberadas en el texto. «Todo está hecho por mí», dice la artista. «Obra exquisita por cierto». «No, no; las ironías en otro lado». Recuerdos de giras campestres y de largas excursiones en automóvil; impresiones de un cotillón en el Casino de una playa norteña; locuras de un pintoresco album. Mis ojos han posado sobre unos versos escritos con un primoroso alarde caligráfico:

«Volverán las hoscucas golondrinas de tu balcón sus nidos a colgar...»

«Elenita — la digo — has tenido la suerte de coincidir con Becquer...» Sus mejillas se ponen encendidas súbitamente: «¡Ah! ¿sí?»; «Si hija mía; has coincidido en todo menos en la ortografía: Becquer escribía oscuras sinache». Elena torna a fruncir el ceño y me arrebató violentamente la perfumada carpeta. «Todos los hombres sois iguales. No podeis tomar nada en serio. Sus nervios irritados, han causado algun menoscabo en la rica piel de que está forrado el album. Vibran las blancas aletas de la naricilla con un temblor de reprimida iracundia. Sus ojitos negros se velan con una gasa de lágrimas. «Pero, vas a llorar tú, pobre nena? ¿No sabes que soy tu amigo y que te quiero y que me hacen mucha gracia tus cosas?». la digo. Ella dando ya rienda suelta al llanto, repono entre sollozos: «Yo hago esto para distraerme por que estoy llena de pena, y tú no has sabido hacer otra cosa que zaherirme y burlarte de mí. ¡Todos sois iguales! En vano mis protestas, en vano mis palabras afectuosas, mis ternuras de hermano mayor con la chiquilla mimosa. Su desconuelo es infinito.

Más de pronto una doncella ha entrado con una carta. Elena se queda pálida al ver la letra del sobre. Trémula abre la carta. «Es de él ¿sabes?», me dice. Su rostro se ilumina de un claro optimismo a medida que sus ojos van leyendo. Al fin una sonrisa triunfal alborea en sus labios y un suspiro se escapa como alondra de su garganta. «¿Pero que es eso, nena? Sus dedos nerviosos se cuelgan de mis solapas. Elena empieza a saltar y a reír como una loca. «¡Me quiere! Ha vuelto a mí. ¿Comprendes? y como si rezara, murmura voluptuosamente la frase de la dicha: «Me quiere, me quiere!»

ALBERTO MARIN ALCALDE

Círculo Menorquín

El Conserje de esta Sociedad participa a los señores socios que ha adquirido el billete número

2186

del sorteo nacional que ha de celebrarse en Madrid el día 22 de diciembre de 1918.

Se guardarán participaciones hasta el día 9 del mismo mes.

MUÑECAS Y BABYS GRAN SURTIDO DE JUGUETES Casa Buenaventura

Santoral

Santo de hoy. — Santos Estanislao, Eugenio III, Arcadio y Rufo. Santo de mañana. — Santos Serapio y Lorenzo obispo y Santa Veneranda.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 13 noviembre 1918

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Jefe del día: Coronel de Infantería don Aureliano Uribarri.

Imaginería: Teniente Coronel de Artillería don Ignacio Pons.

Hospital y provisiones: Capitán 4.º del 70.

Vigilancia: Oficial 7.º del 63. El Capitán, Francisco Dubón.

Sección Oficial

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Don Miguel Thomás Robert solicita de este Ayuntamiento permiso para instalar un motor eléctrico de 3 HP. en la casa número 27 de la calle de Ramis, para dedicarlo a la industria.

Lo que se hace público para que dentro el plazo de diez días, pueda hacer a esta Alcaldía las observaciones que estimen procedentes cuantos se crean perjudicados por dicha instalación.

Mahón 12 de noviembre de 1918. — El Alcalde Presidente, Pedro Pons Sitjes.

IMPUESTO DE CONSUMOS Estado demostrativo de las cantidades recaudadas durante el mes de la fecha, por la primera tarifa:

- Carne vacuna, 23.556 kilos — Despojos, 7.270 — Carne de cerdo, 12.507 — Despojos, 1.239 — Cerdo salado, 497 — Aceite, 10.853 — Grados alcohólicos 103.183 grados — Licor, 71 litros — Pastas, 338 kilos — Almidón, 000 — Vino, 23.612 litros — Cerveza, 5.016 — Vinagre, 836 — Arroz y garbanzos, 38.225 kilos — Cebada y maíz, 10.019 — Legumbres, 28.993 — Pescado de mar, 16.293 — Idem en conserva, 1.762 — Jabón, 6.492 — Carbón, 133.850 — Conserva de fruta, 18 — Idem de hortaliza, 1.221 — Sidra, 18 — Carbón cok, 00 — Salvado arroz, 0.000 — Total pesetas, 20.017.02.

Estado demostrativo de las cantidades recaudadas durante el mes de la fecha, por esta segunda tarifa:

- Palominos, 169 — Tordos, 2.925 — Pavos, 5 — Capones, 1 — Gallinas, 757 — Pollos y conejos, 1.013 — Huevos, 44.114 — Cera, 347.50 kilos — Espe mas, 331 — Queso, 890 — Leche, 33.858 — Manteca, 218.000 — Paja, 51.410 — Algarrobas, 35.765. — Hielo, 41. — Total pesetas, 1.766.14 Mahón 31 octubre de 1918. — El Administrador, Juan Sitjes — El Interventor, Pedro Prats.

Para vender

lo están dos galeras: una de ocho asientos al interior y la otra de cuatro, con cuatro caballos y sus guarniciones.

Para informes dirigirse a Juan Pons (a) Tirant, Isabel II, 6, Mercadal. 8 8

A los propietarios de fincas rústicas

Una persona, cuya competencia ha sido probada en varias ocasiones, se ofrece para todo cuanto se relaciona con la conducción y mejora de los terrenos; como son nuevas obras que se hayan de realizar así en las tierras como en las habitaciones, reformas de obras antiguas, compra y venta de ganados y hasta negociar con personas hábiles para el cultivo de las tierras, tanto a medias como en forma de alquiler.

Para informes: Doctor Orfila, 26 y Portal de Mar, 10, bajos.

Tinta Waterman

De una gran fluidez, propia para plumas estilográficas, no ataca las plumas.

Depósito exclusivo: Plaza del Príncipe, 11 Mahón

Perfumes Bordados Juguetes Regalantes exquisitos agradables Casa Buenaventura

ESCENA III

Dichos menos el Médico

Pancracio An la con Dios y que vuelves cuatro tramos de escalera y no vuelvas por mi casa, que ya escapamos de esta. Petra El pez se tragó el anzuelo. Ruperta Pues resultó la comedia; a buscar cuartos Pancracio antes que el tendero venga. Pancracio Dices bien, trae la capa. Ruperta La que tienes en la percha es la de mi hermano Paco que te sobra cuarta y media. Pancracio Verge, vo la arreglaré. Petra ¡Ay que llamar! Pancracio ¡Santa Te! este será o r. acreedor pues llama con tanta fuerza. Veré quien es. Pancracio ¡Con cuidado! Ay, ¡si será la Gallega! Petra El Manchego que tras el vino. Ruperta ¿Y ahora, Pancracio que piensa? Pancracio Voy a hacerme el mortecino. Cuidado que si ¡jr sepas. Saca ensuguida non sábrás

Petra Pancracio

Corriente. Abre la puerta.

ESCENA IV

Dichos y el Manchego

Manchego

Estoy llamando dos horas, más ¿qué lágrimas son esa? ¡Ua muerto equ!

Petra Manchego Ruperta

¡Padre...! Dios te dé la gloria eterna. De repente se murió ¿No ha encontrado en la escalera el nélec?

Manchego Ruperta

Si señora. Pues fué vana diligencia el llamarle, que al entrar sólo la boques de pesera. Y no sé como pagar los atrasos que me dij. Yo sí, no tengo un cuarto y si acaso se contenta con los trastos de la sala ¡Ávelos en hora buena

**REUMATISMOS · GRIPES
JAQUECAS · NEURALGIAS
DOLORES DE MUELAS**



RHODINE
(Ester acetilico del ácido ortocámbico)
EN TUBOS DE 20
COMPRIMIDOS DE 1/2 GRAMO
DE LA SOCIEDAD QUIMICA DE
USINES DE NIMÈSE - FRANCE
Se vende en FARMACIAS y DROGUERIAS

glar el tan destrozado piso de la calle mentada.

Conforme a una Real orden se dispone que la reunión del Congreso Nacional de Pesca se celebre el día 17 del mes actual.

A causa de continuar de baja los dos oficiales telegrafistas que prestan servicio en la Estación de Ciudadela, continúa al frente de la misma interinamente el oficial de esta señor Mercadal.

Debido a que en Palma son varios los oficiales de Correos enfermos embarcó en el vapor de ayer el oficial don A. Villalonga, quien prestará interinamente servicio en aquella Administración.

Eminentes doctores están de acuerdo en afirmar que el uso moderado de un buen coñac puede evitar la gripe y demás enfermedades infecciosas, con predilección recomiendan entre sus similares por su añejez y pureza, el que con tanto esmero destila la Casa de Pedro Domecq de Jerez de la Frontera.

En Tarancón, provincia de Cuenca, a los 45 años de edad, ha fallecido doña Francisca Olives Tutó de Megardón, después de recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad. Al participar a sus numerosos parientes, amigos y conocidos, les pedimos la caridad de una oración para alivio de su alma y si se dignan asistir a la misa de Requiem que mañana jueves se celebrará a las siete en la iglesia del Sagrado Corazón.

Para festejar la suspensión de hostilidades en todos los frentes, los vapores correos empavesarán durante tres días.

Aún cuando de día en día se acrecienta la divulgación de específicos para combatir la tuberculosis, neurastenia, flujos blancos, inapetencia y desequilibrios nerviosos, enfermedades una vez producidas por el exceso de trabajo, otras por herencia y las más por una vida de pasiones desordenadas, ningún reconstituyente ha logrado ese tan alto grado de perfección como el Jarabe de Hipofosfitos Salud; admirable para curar en pocos días esos desarreglos y desequilibrios de la naturaleza. Solo éste ha sido aprobado por la Real Academia de Medicina y ningún otro ha podido reemplazarle en los 23 años que cuenta de existencia. Todo frasco legítimo ostenta con tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud en su etiqueta exterior.

CONSUMOS

Relación de las aprehensiones verificadas por el personal del Resguardo de Consumos durante el mes de la fecha:

El día 1.º por el fiel don Juan Morro en el fiadero de la Carretera Nueva fueron aprehendidas siete perdesas a don Jaime Pons. Se le impusieron dos derechos de multa.
Mahón 31 octubre de 1918.

“Unión Comercial e Industrial de Menorca”

Se convoca a los señores firmantes de los boletines de inscripción y a los comerciantes e industriales que sin haber firmado quieran ingresar como socios, para una reunión que se efectuará el próximo domingo día 17, a las once de la mañana, en el salón de actos del «Casino el Consey» con el fin de constituir la Junta de Gobierno que ha de regir dicha Sociedad. — La Comisión organizadora.

Unico Depósito de Calzado en Mahón, Plaza del Príncipe, 14

(FRENTE LA IGLESIA DEL CARMEN)
PRECIOS REDUCIDOS
Calzado para señora desde 5 ptas. el par.
Calzado para caballero desde 10 ptas. el par.
Calzado de Reglamento para el Ejército y la Marina desde 15 ptas. el par.
Gran surtido para niños y niñas también a precios económicos.

Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

Noticias de España

Madrid 12 a las 4'40.

Consejo de ministros

El nuevo Gobierno se reunió en Consejo bajo la presidencia del marqués de Alhucemas.

En la reunión se trató de la modificación en los altos cargos.

La fórmula del señor Alba

La fórmula del ministro de Hacienda relativa a los presupuestos es prorrogar los actuales hasta el mes de abril.

Del Extranjero

Madrid 12 a las 4'40

Condiciones del armisticio

El armisticio impone a Alemania la entrega de todos los submarinos y escuadra; evacuación de Alsacia y Lorena y Luxemburgo; repatriación inmediata de los internados y prisioneros aliados; entrega de 7.500 cañones, 30.000 ametralladoras 2.000 aeroplanos, 5 mil locomotoras y 15.000 vagones; abandono de Rusia y Rumania; entrega escuadra del mar Negro; devolución de los buques mercantes aliados; ocupación por los aliados de los puertos fuertes del paso de Categat y libre navegación por el Báltico.

El Rey de Sajonia

Ha sido destronado el Rey de Sajonia creyéndose que se implanará la república.

Cesación de hostilidades

Los cuarteles generales de los ejércitos beligerantes han publicado los comunicados en los que se da cuenta de la suspensión de hostilidades.

PRENSA ASOCIADA

Por correo

Los nombramientos de los Ministros Berenguer y Roig y Bergadá

Entre los militares ha producido buen efecto el nombramiento del señor Berenguer para el desempeño de la cartera de Guerra. Dicho Ministro ha mandado un telegrama de salutación a los generales, jefes, oficiales y tropas de esta región.

También entre los elementos sensatos ha producido gran satisfacción el nombramiento del Ministro de Gracia y Justicia a favor del señor Roig Bergadá, jefe de los liberales autonomistas de Cataluña.

Noticias oficiales sobre la revolución en Berlín

Nauen.—Sobre los acontecimientos de Berlín del día nueve de Noviembre, se tienen las siguientes noticias oficiales: «A las nueve de la mañana importantes establecimientos industriales declararon la huelga general, celebrando una manifestación con banderas rojas, figurando en ella soldados armados con todas armas, los cuales se quitaron las escarapelas, fraternizando con marineros y obreros. Soldados y obreros penetraron en los cuarteles, donde tuvieron una buena acogida. Los puestos y fábricas militares fueron abandonados de acuerdo con los socialistas.

En los cuarteles de fusileros hubo algunos choques resultando tres muertos y un herido.

La ocupación de los edificios públicos se hizo sin dificultad, al saberse que los militares se adherían a los huelguistas.

En el Reichstag, el diputado Scheideman anunció la abdicación del Kaiser y del Kromprinz, diciendo que la monarquía se había derrumbado, lo que representaba una gran victoria para el pueblo.

Se anunció también que había sido encargado de formar Gobierno el diputado socialista Ebert, y se dijo que las disposiciones del Gobierno tendrán sólo validez con la firma de Scheideman. Las disposiciones del Ministro de la Guerra tienen que ser refrendadas por el agrgado de los Social-demócratas.

Scheidemann invitó a la muchedumbre a conservar el orden.

El diputado Wotger y algunos soldados hablaron desde un camión militar.

Un delegado del cuerpo de oficiales de un batallón de la Guardia anunció que dichos oficiales estaban de parte del pueblo.

El Duque de Brunswick abdica

Carnavón.—Dicen de Copenhague que el hijo político del Kaiser, Duque de Brunswick y su sucesor han abdicado los tronos del Imperio alemán y del Reinado de Prusia. El Duque de Brunswick está casado con la segunda hija del ex emperador Guillermo.

Más de la revolución alemana

Zurich.—En vista de las dificultades interiores de Alemania, el Canciller, Príncipe Max de Baden, y los Ministros, han dimitido.

Se ha reconocido definitivamente como Canciller el socialista Ebert.

Los revolucionarios se han apoderado de la agencia Wolf. Se ha confirmado que ha estallado la revolución en Colonia habiéndose extendido el movimiento por toda Alemania, manteniéndose en perfecto orden.

Sólo ha habido algunos disturbios en Hannover.

Las clases obreras de Berlín siguen con tranquilidad.

La policía ha estado prudentísima, evitando desgracias y auxiliando a las tropas.

Se ha cerrado la frontera austroalemana.

Se asegura el nombramiento de Regente de Alemania del Príncipe Max de Baden.

Berna.—El nuevo Canciller ha publicado una proclama al pueblo pidiendo la ayuda en la tarea que ha emprendido.

Solicita que no se interrumpan los transportes de abastecimientos y la producción de alimentos; quienes lo impidan cometerán grave delito contra los ciudadanos.

Pide que éstos no se congreguen en las calles y que se conserve la calma.

Berlín.—Se ha puesto en el sufragio universal a todos los ciudadanos mayores de 24 años.

Se sabe que el movimiento en Alemania no ha copiado de Rusia más que el nombre.

La revolución trata sólo de firmar la paz y precipitar las reformas democráticas.

La actitud de los burgueses es insegura.

Protesta del Embajador austriaco en Berlín. El Duque de Braganza, desertor

Berlín.—El Embajador austriaco en Berlín ha protestado de la entrada de los bávaros en el Tirolo.

El Duque de Braganza, que es general austriaco, atravesó las líneas italianas, llegando a Samadan; se le considera desertor.

Marinos rusos sublevados

Berlín.—Dicen de Helsingfors que se han sublevado los marinos de guerra rusos.

Archiducos prestan juramento al Gobierno

Amsterdam.—Dicen de Budapest que el Archiducos José y su hijo Francisco, han prestado juramento de fidelidad al nuevo Gobierno húngaro, ofreciéndole todo su concurso.

Bolsa de Barcelona del 12 noviembre 1918

Telegrama facilitado por el Banco de Menorca

Interior serie A	76'00
Id. id. B	75'00
Id. id. C	75'00
Exterior serie A	85'60
Amortizable 5 por 100 A	94'50
Id. id. B	95'00
Interior fin de mes	00'00
Acciones Nortes	68'60
Id. Alicante	68'50
Id. Andaluces	62'10
Id. Orenses	22'50
Obligaciones de la Compañía Trasatlántica	00'00
Francos	94'75
Libras	24'40
Dólares	5'10
Liras	82'00

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret, Bonnin, Figueroa y C.ª de Barcelona Barcelona 6 noviembre 1918.

Precios de venta

	El Kilog. Ptas. Cts.
Platino	00'00
Oro fino	00'00
Plata fina barra	190'00
» 950 »	180'80
» 935 »	178'05
» 916 »	174'45
» 900 »	171'60
» 800 »	153'20
» 700 »	134'80
» 940 »	179'00
» 535 »	104'45
» 800 retazos	150'80
» 700 »	131'95

Facilitada por la casa Caplain Saint-André et Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA

	El Kilog. Ptas.
Plata fina	190'00
» 950 mm	180'80
» 940 »	178'05
» 935 »	178'05
» 935 » soldadura	156'05
» 916 »	174'55
» 900 »	182'55
» 800 »	153'20
» 800 » soldadura	161'20
» 750 »	144'00
» 700 »	134'80
Soldadura de 535 mm. fina con hechuras	11'49
Soldadura de 535 mm. mostador	00'00
Soldadura de 600 »	116'40
Plata de 600 mm	00'00
Plata de 500 »	00'00
Platino	00'00
Oro fino	0'00
» 18 kilates	0'00
» 14 »	0'00
» 9 »	0'00

Depósito y venta exclusiva: Bolas de plata macizas varios números de Sucesores de Lorenzo Sintés. Hechuras el mil. Sierras clase superior, la gruesa Depósito y venta exclusiva; Malla de plata hecha a máquina por la casa Agustín Marqués. Precio según clase y ley. Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Referencias: Manuel Beltrán y Liabrés y Compañía, San Fernando, 34. Mahón 6 noviembre 1918.

De nuestros corresponsales

San Luis

En el altar mayor de esta parroquia, que estaba espléndidamente adornada e iluminada, se efectuó ayer por la mañana la solemne ceremonia del enlace de nuestro estimado amigo el joven don Rafael Pons Cardona con la simpática señorita María de las Mercedes Gomila Bañer.

Bendijo la unión el Muy Ilustre señor don Cristóbal Timoner Llorens, Canónigo de la S. I. Catedral de esta Diócesis, quien dirigió a los contrayentes una hermosísima plática.

Fueron testigos los señores don Pedro Orfila Gomila y don Aurelio Aparicio.

Los invitados fueron obsequiados con un espléndido lunch en casa de los padres del novio.

Seguidamente en el domicilio de los novios se hizo la Entronización del Sagrado Corazón de Jesús.

Felicidades a las familias respectivas y deseamos a la feliz pareja todo género de felicidades y venturas en su nuevo estado.

San Luis 13 Noviembre 1918.

EL CORRESPONSAL

MAHÓN

Se ha firmado, según parece, el armisticio entre la Entente y Alemania, armisticio que será el prólogo de una paz que llene de consuelo y alegría los corazones todos que sentían en lo más hondo fervientes anhelos de que se diera fin al horroroso drama de sangre, que ha conmovido el mundo llenando de consternación y luto millares de hogares.

La cruenta guerra, la más grande epopeya que registrara la Historia de nuestros días, ha tocado a su fin, y los pueblos que luchaban, que se aniquilaban, presas de insano furor, depondrán sus odios para darse el abrazo de hermanos cumpliendo con la sentencia divina: «¡Amaos los unos a los otros!»

La noticia del armisticio produjo en esta gran alegría y con tal motivo fueron echadas al vuelo las campanas, escuchándose con satisfacción el alegre repique que anunciaba que había comenzado a brillar el iris de paz tan deseado por todos, beligerantes y neutrales.

Para celebrar el acontecimiento se engalanaron algunos edificios públicos y particulares, la banda municipal recorrió las calles y se organizó una manifestación que visitó los Consulados de las naciones aliadas.

Nuestra ciudad se vió muy animada hasta hora avanzada de la noche, comentándose con júbilo el feliz advenimiento de una era de paz y de amor que dirija al mundo por la senda de la honradez, del trabajo y del progreso.

¡La paz sea con todos! Este es el anhelo que llena nuestros corazones y al congratularnos por el fin de la cruenta epopeya guerrera que ha asolado al mundo, dedicamos un piadoso recuerdo para todos los que han sucumbido en la defensa de sus Patrias respectivas.

Ayer noche a las ocho zarpó de este puerto para Palma, Ibiza y Valencia el vapor correo «Rey Jaime II» al mando de su capitán señor Amengual.

En dicho buque embarcaron nuestros distinguidos amigos don Juan de Villalonga, capitán de Intendencia, don Domingo Colorado y don Francisco González del Valle.

En Ferrerías la epidemia gripal se ha ido extendiendo, cundiendo la alarma entre aquellos vecinos.

El médico titular de dicho pueblo, doctor don José Andreu, desde que apareció la enfermedad no ha descansado un momento, prestando auxilio a los atacados con verdadero amor profesional digno de encomio.

Habiendo tomado la epidemia mayor incremento, ayer salió de esta ciudad el médico de Sanidad Marítima, doctor don Mariano Bellojín, quien se ha prestado desinteresadamente a acudir al pueblo atacado para ejercer su profesión.

Tenemos noticia de que un propietario de Ferrerías y su señora madre, residentes en Ciudadela, entregaron al señor Cura Párroco 50 y 25 pesetas respectivamente para que, de acuerdo con el señor Alcalde, fueran repartidas entre las personas más necesitadas.

Tenemos noticia de que se prepara una reunión que es probable se celebre en el Teatro Principal y la cual tiene por objeto tratar del problema de las subsistencias.

La reunión, según nos dicen, será convocada por la Junta popular de subsistencias.

Anoche celebróse en este Ayuntamiento la acostumbrada sesión de segunda convocatoria, presidida por el alcalde don Pedro Pons Sijes.

Entre otras cosas se acordó en atención a la firma del armisticio, quedasen anoche encendidas las luces del alumbrado público; iluminar a su vez a la mayor brevedad, el edificio de las Casas Consistoriales y el próximo domingo dar un socorro extraordinario a los pobres y establecimientos benéficos.

Tratóse de buscar una solución que vigorice la vida, hoy lánguida, de las guarderías de párvulos.

Dióse cuenta de la recaudación hecha el pasado domingo en esta localidad a favor de los indigentes de Ciudadela, cuya cantidad de 1.049'70 pesetas, fué remitida el día siguiente al señor Alcalde de aquella ciudad.

Y finalmente, proyectóse otra cuestión pública, si es posible, para el próximo domingo, para recaudar fondos a favor de las familias menesterosas que han sufrido los rigores de la pasada epidemia en esta ciudad.

Según acuerdo tomado por la Junta de Sanidad en el día de ayer, el próximo día 15, terminará la suspensión de espectáculos públicos y escuelas nacionales, para volver de nuevo a la vida normal, previa una concienzuda desinfección de locales.

Hemos visto con gusto que han sido depositados junto a la calle de San Juan buen número de adoquines, que indican, a no dudar, de que se trata de atre-

Tarjetas de visita GRAN VARIEDAD

Prontitud y esmero en los encargos

IMPRESA = LIBRERÍA = PAPELERÍA = ENCUADERNACIÓN

Manuel Sintés Rotger

DESPACHO: Plaza del Príncipe, 11 Teléfono 20

TALLERES: Rampa Abundancia, 16 Teléfono 84

MAHÓN

Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos, y álbums para las mismas

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o varias tintas y en tinta comunicativa...

Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía

TINTAS: Estephens = Elephant = Renau = Ville de Paris

Prensas para copiar a precios de fábrica

Encuadernaciones desde la rústica a las de lujo

SEÑORES COMERCIANTES

HAZ CABA DE APARECER

El Comerciante Moderno

Enciclopedia comercial, publicada bajo la dirección de Mr. MAURICE POTEL, Inspector general de Instrucción Pública, expofesor de la Escuela Superior de Comercio en París...

Servicios de la Compañía Trasatlántica

PARA 1918. Líneas a América, Egipto, New-York y Costafirme. El vapor de Barcelona, el de Valencia, el de Málaga y el de Cádiz para New-York, Habana y eventualmente Veracruz...

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravillosos descubrimientos para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo es...



BESJOY TODO EL MUNDO

LO DICE KINARSOL BESJOY

SELO BESJOY. No hay TOS por rebelde que sea que resista al tratamiento con el Besjoy...

PURGANTE BESJOY. No hay TUBO CON VEINTE CO APRIMIDOS; Pesetas: 0'50

LO DICE TODO EL MUNDO

Motores marinos en venta

Table listing various marine engines with specifications like 'Motor de 18-20 H.P. Magneto Bosch' and prices in pesetas.

ALERTA! ALERTA! ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serie. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender...

Bibliotecas gratuitas PARA TODOS

El "Patronato Social de Buenas Lecturas" ofrece a los lectores de nuestro periódico, lo que nunca se concedió al público: el medio de ir formando gratuitamente una selecta Biblioteca...

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes: Compra y venta de todas clases de valores españoles y extranjeros a contado y a plazo...

BOLETIN DE SUSCRIPCION

para los lectores de EL BIEN PÚBLICO. Cortese este boletín y remítase firmado y franqueado como carta a nuestras oficinas: Fuencarral, 133, 1.ª, Madrid.